



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU MAROC

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE RABAT

N° 21 – du 26 mai au 3 juin 2022

En bref

- Le déficit commercial s'inscrit en hausse à fin avril
- Le HCP publie l'arrêté des comptes nationaux au titre de l'année 2021
- L'endettement du Trésor pourrait atteindre 80% du PIB en 2022
- Bank Al Maghrib organise la 26^{ème} Conférence des gouverneurs des banques centrales des pays francophones
- Managem et Renault Maroc signent un accord pour l'approvisionnement en cobalt
- Tanger Med arrive à la 6^{ème} place de l'indice mondial de performance des ports à conteneurs
- Orange Maroc signe une nouvelle convention d'investissement avec le Gouvernement
- HCL Technologies, entreprise indienne de l'informatique, envisage d'investir au Maroc
- Maroc-Bahreïn : signature d'un MoU dans le domaine des énergies renouvelables
- Couverture médicale : 4 conventions de partenariat signées au profit des agriculteurs

LE CHIFFRE À RETENIR

30,5 MD

Selon l'Office des changes, les transferts de fonds effectués par les Marocains résidents à l'étranger se sont établis à 30,5 Md MAD sur les quatre premiers mois de l'année 2022, contre 29 Md MAD en 2021. L'année précédente avait déjà été marquée par une hausse inédite des transferts.

Macroéconomie, commerce, finances

• Le déficit commercial s'inscrit en hausse à fin avril

Selon la dernière note de l'Office des changes relative aux échanges extérieurs du Royaume en avril 2022, les importations et les exportations ont connu une hausse respective de 37,8% (230 Md MAD) et 34,2% (139 Md MAD) sur les quatre premiers mois de l'année 2022 en glissement annuel. Ainsi, le déficit commercial s'est creusé pour atteindre 91 Md MAD, soit une augmentation de 43,6%. La note souligne que la hausse des importations de biens concerne la quasi-totalité des groupes de produits. La facture énergétique a quant à elle plus que doublé, s'élevant à près de 44 Md MAD contre 20 Md MAD l'année précédente. Le poids de la facture énergétique dans les importations est en effet tributaire de l'évolution des cours mondiaux consécutive au conflit en Ukraine.

• Le HCP publie l'arrêté des comptes nationaux au titre de l'année 2021

Le HCP a publié le 2 juin sa [note relative à la situation économique nationale](#) en 2021. Il ressort que le Maroc a enregistré un taux de croissance du PIB de 7,9% en 2021 (contre 7,2% selon les dernières estimations provisoires) après une récession de 7,2% en 2020. Ce rebond est le résultat d'une forte hausse de 17,8% de l'activité agricole et de 6,6% des activités non agricoles (5,6% selon les précédentes estimations). A noter que ces chiffres sont considérés comme étant « semi-définitifs ».

• L'endettement du Trésor pourrait atteindre 80% du PIB en 2022

Selon une récente publication d'Attijari Global Research, la dette du Trésor devrait dépasser le seuil de 80% du PIB en 2022, contre 76% en 2021. AGR souligne qu'en raison des « conditions climatiques défavorables et des répercussions du conflit russo-ukrainien, la prévision de croissance en 2022 a été revue à la baisse, impactant à la hausse les taux d'endettement du Trésor ». La composante intérieure de la dette devrait atteindre 61,4% du PIB et la dette extérieure 19,2%. Le déficit budgétaire devrait quant à lui rester stable à 5,9% du PIB, contre 6% en 2021

• Bank Al Maghrib organise la 26^{ème} Conférence des Gouverneurs des Banques centrales des pays Francophones

Bank Al Maghrib a organisé, en partenariat avec la Banque de France, les 25 et 26 mai dernier, à Rabat, la 26^{ème} Conférence des Gouverneurs des Banques centrales des pays Francophones. L'évènement a été marqué par la tenue de tables rondes portant sur les défis liés au changement climatique et à la transformation numérique. Les gouverneurs et hauts représentants ont également échangé sur l'émergence de l'écosystème Fintech et sur les cryptomonnaies.

Industries, services, agriculture

• Managem et Renault Maroc signent un accord pour l'approvisionnement en cobalt

Renault group et Managem ont signé mercredi un accord ayant pour objet l'approvisionnement du constructeur automobile en sulfate de cobalt, destiné à la production de batteries pour véhicules électriques. Le contrat porte sur la fourniture par le groupe minier marocain de 5000 tonnes de sulfate de cobalt par an, sur une période de sept ans à partir de 2025. Signé en présence de Ryad Mezzour, ministre de l'Industrie et du Commerce, cet accord s'inscrit dans la stratégie du Royaume de renforcer son positionnement dans les chaînes de valeur ainsi que le taux d'intégration locale dans l'industrie automobile.

• Tanger Med arrive à la 6^{ème} place de l'indice mondial de performance des ports à conteneurs

Le port de Tanger Med a été classé en 6^{ème} position, sur 370 ports, dans la deuxième édition de l'indice mondial de performance des ports à conteneurs (CPPI) au titre de l'année 2021. Cet indice élaboré conjointement par la Banque Mondiale et S&P Global Market Intelligence permet de comparer les performances des infrastructures portuaires dans le monde selon différents critères tels que le nombre d'heures qu'un navire passe en escale ou la durée des cycles de déchargement/chargement des navires.

• Orange Maroc signe une nouvelle convention d'investissement avec le Gouvernement

Orange Maroc vient de procéder à la signature de sa 8^{ème} convention d'investissement avec le Gouvernement afin d'investir près de 5,7 Md MAD sur les trois prochaines années. Selon le communiqué de presse, ce programme d'investissement devrait permettre à l'opérateur de poursuivre le développement et le renforcement de ses infrastructures de télécommunications ainsi que le déploiement de l'internet mobile très haut débit. Cette démarche s'inscrit également dans la volonté de transformation digitale du Royaume, selon les recommandations du Nouveau modèle de développement. Depuis 1999, date de la création de Medi Telecom (sous la marque Orange depuis 2016), l'opérateur a consenti près de 105 Md MAD d'investissements afin de développer ses activités dans les différentes régions du pays.

• HCL Technologies, entreprise indienne de l'informatique, envisage d'investir au Maroc

La ministre déléguée chargée de la Transition numérique et de la Réforme de l'administration, Ghita Mezzour, et la présidente du géant indien de l'informatique Hindustan Computers Limited (HCL Technologies), Roshni Nadar Malhotra, ont signé samedi dernier à Noida en Inde, un MoU portant sur la réalisation d'un projet d'investissement au Maroc. HCL prévoit de créer 5000 emplois à haute valeur ajoutée d'ici 2026 dans le secteur de l'outsourcing pour servir ses clients à l'échelle mondiale, notamment dans le domaine du codage, des logiciels et des services IT.

• Maroc-Bahreïn : signature d'un MoU dans le domaine des énergies renouvelables

La ministre de la Transition énergétique et du Développement durable, Leila Benali et le ministre bahreïni de l'Électricité et de l'Eau, Wael bin Nasser Al Mubarak, ont signé vendredi dernier un MoU afin d'approfondir la coopération entre le Maroc et Bahreïn dans le domaine des énergies renouvelables. Cette convention porte sur l'échange d'expertises, le transfert de technologie, le renforcement des compétences et la consolidation de l'investissement public et privé dans le secteur des énergies renouvelables. Les deux parties entendent œuvrer au développement de plusieurs activités, dont des programmes d'évaluation des ressources des énergies renouvelables, des projets d'intégration des techniques de l'énergie solaire dans les bâtiments, ainsi que de l'appui à la formation.

• Couverture médicale : quatre conventions de partenariat signées au profit des agriculteurs

Quatre conventions de partenariat ont été signées, ce 25 mai à Rabat, afin d'accélérer l'opérationnalisation du dispositif de généralisation de la couverture médicale au profit des agriculteurs. Signée entre la Caisse nationale de sécurité sociale (CNSS) et le ministère de l'Agriculture, une première convention porte sur l'échange de données dans le cadre des régimes Assurance maladie obligatoire (AMO) et de la pension pour les agriculteurs. Deux autres conventions signées entre la CNSS, le ministère de l'Agriculture et le Crédit agricole du Maroc visent à mettre en œuvre des campagnes de communication afin d'encourager les agriculteurs à intégrer le circuit bancaire. Enfin, une dernière convention signée par le ministère de l'Agriculture avec l'Agence

nationale de la conservation foncière du cadastre et de la cartographie (ANCFCC) vise à assurer un lien entre le système d'information géographique du registre national agricole et le système d'information cadastral.

Indicateurs macroéconomiques – prévisions 2022

	Taux de croissance du PIB réel	Taux d'inflation	Taux de chômage	Déficit Courant	Déficit budgétaire	Dettes publiques
Banque Mondiale (4/22)	1,1%	4%	-	5,5%	6,2%	78,9%
FMI (4/22)	1,1%	4,4%	11,7%	6%	6,3%	77,1%
Bank Al Maghrib (3/22)	0,7%	4,7%	-	5,5%	6,3%	
Haut-Commissariat au Plan (1/22)	2,9%	1,8%	-	-	6,3%	78,5%

Indicateurs conjoncturels

		1 ^{er} trimestre 2022
PIB, inflation, marché du travail (HCP)	Taux de croissance du PIB	+1,2%
	Valeur ajoutée agricole	-12,1%
	Taux d'inflation (g.a)	3,6%
	Taux de chômage	12,1%
Compte extérieur (Office des changes)	Transferts MRE (Md MAD)	22,9
	Recettes voyages (Md MAD)	9,7
	Importations (Md MAD)	165,5
	Exportations (Md MAD)	100
	Balance commerciale (Md MAD)	- 65,5

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Cécile Humbert-Bouvier
Rédacteurs : Léo Mineur

CLAUSE DE NON-RESPONSABILITE : Le service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Cette revue vous est diffusée à des fins d'information seulement. Les opinions exprimées sont celles des médias et journalistes marocains et ne reflètent pas la position de l'Ambassade de France.